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 المبتدأ والخبر 
 

 العادي عن العوامل اللفظية نحو ) سما مجتهدة(. : هو الاسم المرفوع المبتدأ
 : هو الاسم المرفوع والذي يتمم مضي الجملة نحو ) زيد قائم(.الخبر

 
 للمبتدأ قسمان 

————-——————————————————— 
 

 
 الاشاره( أسماء)رمضم                                                                 ظاهر       

 ،انتَ، انتِ،هي }انا، نحن                                        (والأرض)الله نور السموات 
 انتما،انتم،انتن،هو، هما                         (فع)الضمالله: اسم ظاهر صريح علامته الر

 هم،هن{                                                                دلانه مفر
 )هذا الفتى رائع( مثال/
نوعة ومن ثم بين س/استخرج المبتدأ وبين 

 علامته الاعرابية ذاكراً السبب؟ 
 : هذاالمبتدأج/

 )مضمر( : اسم اشره نوعة
 :مبنى في محل رفع مبتدأعلامته

 

 (  والخبر المتبداء) الاسميه  الجمله الرفع  علامات -

 .( ـما نشيطه   س) يرفع بالضمه اذا كان مفرد نحو -1

 . (الطالبات  جميلات   ) يرفع بالضمه اذا كان جمع مؤنث سالم نحو-2

 . (التلميذان مهملان ) يرفع بالالف اذا كان مثنى نحو-3

 . (مهملان الأولاد) يرفع المبتدأ بالواو اذا كان جمع مذكر سالم نحو -4

 المبتدأ  أنواع
 صريح اما مفراد واما مثنى او جمعاً وقد يكون مؤنثا او مذكراً نحو اسم  -1

 < سما: اسم مبتدأ صريح مرفوع وعلامه رفعة الضمه لانه مفرد —)سما طالبة جميلة  (  
 

 < هو:ضمير منفصل وهو مبتدأ -—) هو قرآن مجيد (  ضمير منفصل نحو -2
 

 مصدر مؤول )إنْ + فعل مضارع(  -3
 . المضارعة اذا بدء الفعل بأحد حروف كلمه )أنيت(  الأفعالتعرف -    

 مثال/ ) إنْ تصوموا خيراً لكم ( 
 س/ استخرج المبتدأ وبين نوعة وعلامتة والسبب؟

 السبب علامته  نوعة  المبتدأ

 الخمسة  الأفعال حذف النون  مصدر مؤول  ان تصوموا 
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 الباء( –هي الحروف الزائدة )من   أيمبتدأ مجرور لفظاً مرفوع محلاً   -4
   حروف الجر الزائدة: هو الحرف الذي يمكن حذفه دون ان يغير معنى الجملة.-

 
 د من خلال الامثالين الاتيينوالزائ الأصليالفرق بين حرف الجر 

 
 من صديق لحقامافي -
 جاء زيد من السوق -
 

حرف جر  ن هو تملت المعنى ولم تتغير اذحرف الجر اذا اك احذفنب او  لحل السؤال تج
 .  حرف جر اصليهو  ير معنى الجملة اذغزائد وذا ت

 الحق صديق / جاء زيد السوق مافي 
 ايهما معناه مكتمل؟ س/
 ئد )من( ) مافي الحق صديق ( اذا هي التي تحتوي على حرف جر زا الأولى ج/

 

 الخبر  أنواعم/
 

 ( خبر شبة جملة) جار ومجرور ، جملة فعليه-3خبر جميلة فعلية -2خبر مفرد   -1

 ملاحظه الجميلة الفعلية) ظرف زمان او ظرف مكان( •
 
 نور  < العلم  ——خبر مفرد  /أولا
 مفرد مبتدأ مرفوع بالضم لانه العلم:

 نور: خبر مرفوع بالضم لانه مفرد 
 

 التفاح  يحب< زيد   ——الخبر جملة فعلية /ثانيا
 زيد: اسم مبتدأ مرفوع بالضم لانه مبتدأ 

  يحب: فعل مضارع مرفوع بالضم والفاعل ضمير مستتر تقديره هو )زيد( والجملة الفعلية
 يحب التفاح في محل رفع خبر. 

 
 في البيت< سما ——الخبر شبه جملة )جار ومجرور(  /ثالثا
 : مبتدا مرفوع بالضم  سما
 : حرف جر في

 : اسم مجرور البيت
 
 ~ سما امام الدار -—ظرفية قد تكون زمان ) وقت( او مكان نحو-

 :مبتدأسما
ي في محل  ر: ظرف مكان مبنامام الدا

 رفع خبر)امام الدار( 
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 الخمسة  الأفعال
 

 الخمسة: كل فعل مضارع اتصل به  الأفعال

 ياء المخاطبة(  –واو الجماعه   –ضمائر تعرف فاعل ) الف الاثنين  •
 ا+ن.             و+ن.            ي+ن                                    

 

الخمسة هي فعل واحد وسميت بذالك لانها تأتي بخمس صيغ على وفق ما   الأفعال •
 يلي…

ثنى  الم الغاب مثنى ال الفعل 
 المخاطب 

الغائبون 
 الجمع 

المخاطبون  
 الجمع 

المخاطبه 
 المؤنثه المفرد 

 تكتبين تكتبون  يكتبون  تكتبان  يكتبان  يكتب

 ترسمين ترسمون  يرسمون  ترسمان  يرسمان  يرسم

      

 

 الخمسه ) الضمائر ( تعرف فاعل  ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل  الأفعال •
 مثال/ اللاعبان يلعبان بالكره

 : مبتدأ اللاعبان
الخمسه والالف   الأفعال: فعل مضارع مرفوع وعلامه رفعه ثبوت النون لانه من يلعبان

 ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل. 
 

 مثال/ اللاعبون يلعبون بالكرة 
 ل مضارع مرفوع بثبوت النون والواو ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل : فعيلعبون

 
 مثال/ انت تساعدين امك في اعمال المنزل 

 : مبتدأانت
 : فعل مضارع بثبوت النون والفاعل ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل تساعدين

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 5 

 الخمسة  الأفعالاعراب 
 
 تسبقة اداه نصب او جزم اولاً/ يرفع بثبوت النون اذا لم 

 مثال/ الطلاب يلعبون في ساحه المدرسه 
 : فعل مضارع مرفوع بثبوت النون والواو ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل يلعبون

 
 

    ثانيا/ ينصب ويجزم حذف النون
 لام التعليل( –كي  – لن  –النصب ) أن  أدوات -أ

 مثال/ )لن تنالوا البر حتى تنفقوا مما تحبون(  
 نصب  أداة: لن

 : فعل مضارع منصوب بحذف النون والواو ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل تنالوا
 .*)عند حذف النون مع الواو نضع الف التفريق(

 
 لام الامر (  –الناهيه  ע  –الجزم ) لم   أدوات -ب

 كاتباً …(مثال/) وان كنتم على سفر ولم تجدوا 
 : اداه جزم لم

الخمسه والواو ضمير متصل   الأفعال: فعل مضارع مجزوم بحذف النون لانه من  تجدوا
 مبني في محل رفع فاعل 

 

 امك في واجبات البيت لِتساعديمثال/ 

 : لام الامر لـ
الخمسه والياء ضمير متصل  الأفعال: فعل مضارع مجزوم بحذف النون لانه من تساعدي

 مبني في محل رفع فاعل. 
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 السته  الأسماءم/

 { }أب ، اخ ، حمو ، فو ، ذو ، هَن  
 على نوعين  هَن  ويكون 

 مال نحو )هذأ هّن كّ(-1

 ) أستر هَن اك ( وصف للنساء نحو-2

 بدنك( بمعنى )أشر أي
 

 السته  الأسماءاعراب 
   الحروف اذا كان -1

 المسلم اخو المسلم(  اسم ظاهر نحو )-أ
 :مبتدأالمسلم
 السته  الأسماء:خبر مرفوع بالواو لانه من  اخو

 : اسم ظاهر المسلم
 : تعرف حسب موقعها في الجملة ولكن تتغير الحركات الاعرابية ملاحظة
 < واو —الرفع
 < الالف-—بالنص
 < الياء-—الجر

 
 )أتصلت بالضمير )هـ ، ها ، نا ،ك( نحو قول تعالى-ب

 امرأ سوء {  ابوك} يا اخت هارون ما كان 
السته وهو مضاف والكاف ضمير متصل   الأسماءاسم كان مرفوع بالواو لانه من  -ابوك:

 . بالإضافةمبني في محل جر 
 

 الحركات المقدرة )بالياء( -2
 < الفتحه المقدرة —الرفع
 < الضمه المقدره —النصب
 < الكسره المقدره -—الجر

 
 المهرجان في   اخيشارك  /مثال

< فاعل مرفوع بالفتحه المقدره لاتصاله بضمير ياء والياء ضمير متصل — اخ+ي
 مبنيى في محل جر بالاضافه. 

 
 تعرب بالحركات الظاهره اذا كانت مجردة  -3
 من العمل   الأبوصل /مثال
 : فاعل مرفوع ……. الاب
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ة للاسماء السته تعرب ضمير متصل مبني في محل  < جميع الضمائر المتصل—ملاحظة
 جر بالاضافه   

 لفي ضلاب مبين (  ابانا) إن  /مثال
السته وهو مضاف والنا ضمير متصل   الأسماء: اسم ان منصوب بالالف لانه من ابانا

 مبني في محل جر بالاضافه  
 

   ) قابلت اباك في المسجد ( /مثال
 : فعل وفاعل قابل+ ت

 منصوب بالالف : م.به أباك
 

 } ارجعوا الى أبيكم {  قال تعالى /مثال
 : حرف جر الى 
السته والكاف ضمير متصل مبني  الأسماءبحذف حرف الياء لانه من : اسم مجرور ابيكم
 محل جر بالاضافه.  في
 

 ) سلمت على أبيك ( مثال/
السته والكاف ضمير متصل مبني في محل جر   الأسماء: اسم مجرور بالياء لانه من ابيك

 بالاضافه
 

 ؟ الأمثلةالسته اذكرها مع   الأسماءس/ 'مهم' ماهي شروط 
 زيد   ( أبوالسته مفردة ) جاء   الأسماءتكون ان  -1ج/

 ) سلمت  على ابوك او رأيت  ابيك في المسجد (  )تضخيم(مكبره ان تكون -2

 هذا فوك ( ( خاليه من الميم ) فوان تكون )-3

 .  فقط  الستة الاسماء في صاحب بمعنى  ذو تأتي-4

 
 

 قولة تعالى ) لكن الله ذو فضل على العالمين( /مثال
 يعني نخلي كلمه صاحب بدل ذو حته يستقيم المعنى()  ذو بداله صاحب )صح(

 ذو بداله التي او الذي )خطأ( 
 

 سملت على ذي علم  /مثال
 صاحب ) صح (

 التي او الذي ) خطأ (
 

 فان الماء ماء زبي وجدي وبئي ذو حفرت وذو طربت  /مثال
 (والذي طربتالذي حفرت  )ج/ فبدل ذو نضع 
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